

150. Todestag von Gottlieb Rau

Gottlieb Rau wurde am 15. Januar 1816 in Dürrwangen bei Balingen als Sohn eines Bauern geboren. Seine schulische Ausbildung erhielt er in seinem Heimatort und in Balingen. Nachdem er eine Kaufmannslehre absolvierte, war er bei verschiedenen Arbeitgebern in Heilbronn und Stuttgart tätig, die seine beruflichen und menschlichen Qualitäten sehr schätzten.



1843 kam Gottlieb Rau nach Gaildorf, wo er in der ehemaligen Kaltwasser-Heilanstalt eine Glasfabrik einrichtete. Für die Glasproduktion hatte er zusätzlich böhmische Glasbläser und Facharbeiter angeworben. Sein Hauptinteresse galt jedoch den Problemen und der Politik der damaligen Zeit.

1848 wurde Gottlieb Rau dank seiner brillanten Rednergabe zu einem der führenden Köpfe der republikanischen Bewegung. In Stuttgart gab Gottlieb Rau als „Organ des Volkes“ die Zeitschrift „Die Sonne“ als Tageszeitung heraus, die erstmals am 18. Mai 1848 erschien. Der verantwortliche Redakteur war ebenfalls Gottlieb Rau. Später berichtete die Zeitschrift von der ersten großen Volksversammlung am 10. September 1848 in Heilbronn.

Gottlieb Rau war Gründer eines demokratischen Vereins in Stuttgart, ging nach Berlin und wurde Mitglied im fünfköpfigen Zentralausschuss der Volksvereine mit Sitz in Berlin. Er war Hauptredner bei den großen Volksversammlungen in Gaildorf, Heilbronn und Esslingen.

Am 29. September 1848 um 8 Uhr früh wurde Rau als Untersuchungsgefangener auf der Festung „Hohenasperg“ eingeliefert. Trotz Einkerkерung erschienen weiterhin Artikel in der Zeitung „Die Sonne“. 1851 wurde er zu 13 Jahren Festungshaft verurteilt, hatte aber zwei Jahre später das Glück begnadigt zu werden. Allerdings musste er sich zur sofortigen Auswanderung nach Amerika verpflichten. Die Regierung feierte die „bleibende Entfernung eines für die öffentlichen Ordnung so gefährlichen Mannes“. Württemberg aber hatte einen seiner warmherzigsten und unerschrockensten Vorkämpfer für Demokratie und soziale Gerechtigkeit verloren. In New York eröffnete Gottlieb Rau ein Hotel.

Er starb am 02. Oktober 1854 im Alter von 38 Jahren in New York.